



Lee con atención el siguiente texto y contesta lo que se te indica.

## Las multilatinas y la globalización

Un chiste frecuente entre los economistas latinoamericanos de los años 80 era decir que cada vez que Estados Unidos estornudaba, América Latina se resfriaba. El supuesto de fondo es que la apertura comercial, condición necesaria de la globalización, deja a los países en desarrollo a merced de los ciclos económicos de las naciones avanzadas.

Lo que sucedía entonces no era realmente globalización, sino dependencia de una sola economía desarrollada. Y la mejor prueba de ello es que la crisis de deuda hipotecaria estadounidense de 2008, que se convirtió en crisis financiera y luego recesión, no solo en Estados Unidos, sino también en gran parte de Europa al año siguiente, no golpeó mucho a las economías latinoamericanas excepto a la de México. América Latina, más globalizada esta vez, tenía los huevos en varias canastas. China era esta vez otro gran socio comercial y los precios de las materias primas que produce y vende la región se mantuvieron altos por la obra y gracia de la demanda china, a pesar de la contracción del mundo rico occidental. Pero ahora que el crecimiento chino se ha desacelerado y bajaron los precios de nuestras mercancías exportables, ¿será que hemos cambiado a un socio grande por otro y que nos resfriamos cuando estornuda China?

Ni tanto ni tan poco. Es cierto que la globalización, producto de la apertura comercial, la desregulación y la liberalización económica, hace que cada economía dependa más de las otras. Y también es cierto que las economías pequeñas son especialmente vulnerables a los ataques de los mercados internacionales. Pero la apertura es también la única posibilidad de que las economías pequeñas lleguen a ser grandes. Que produzcan y vendan bienes y servicios a todo el mundo – un mercado potencial de 7,300 millones de consumidores -, en vez de hacerlo para los 15,40 o 90 millones que viven en el propio país.

Tampoco se puede negar que la apertura trae inicialmente desbarajustes, quiebras y cesantía. En Chile, por ejemplo, el primer país de la región que bajó los impuestos a las importaciones hace ya más de 30 años, el ingreso de la ropa barata, por ejemplo, destruyó a la industria local, dejando en quiebra a sus empresarios y en la calle a sus trabajadores.

Y así como la globalización hizo quebrar a las industrias locales incapaces de competir en los mercados externos, también abrió las puertas al surgimiento de las empresas más competitivas e innovadoras de la región, las multilatinas. Son empresas que invierten y se instalan en otros países de la región. Son las multinacionales de América Latina, que han comenzado a invertir en los países vecinos para luego hacerlo en toda la región y el mundo. Ahí están las empresas más competitivas e innovadoras de la región. Es cierto que en esa lista están los gigantes estatales de petróleo, energía y productos básicos, como la mexicana Pemex, la brasileña Petrobras, la venezolana Pdvsa, la colombiana Ecopetrol, la argentina YPF, la chilena de cobre Codelco y la brasileña de Hierro y logística Vale. Todas ellas son multinacionales por obligación de su mero tamaño y lo han sido desde hace tiempo. Pero en la última década han surgido centenares de multilatinas privadas en todos los sectores. Grupos financieros colombianos como Sura: diversificados conglomerados de alimentos como las mexicanas Gruma y Bimbo. Sin olvidar a la mayor cementera del mundo, la mexicana Cemex, la primera multinacional latinoamericana de alcance global.

Algunas de estas multilatinas, o más probablemente otras que están por nacer, pueden llegar a convertirse en las Wal-Mart, Airbus, MetLife o Facebook de la segunda mitad del siglo. Bienvenida, globalización.



**1.- Según el texto, la globalización es producto de:**

- A) La apertura comercial y la autosuficiencia
- B) Los grandes socios comerciales y la apertura
- C) La apertura comercial y la liberación económica
- D) Los grandes socios comerciales y la venta regional

**2.- ¿Qué efectos trajo a Chile la bajada de impuestos a las importaciones?**

- A) Inversión extranjera y empleos
- B) Altos ingresos e inversión extranjera
- C) Ingreso de ropa barata y desempleo
- D) Altos ingresos económicos e ingreso de la ropa barata

**3.- selecciona las opciones que tienen las economías pequeñas frente a la globalización.**

- 1. Ser autosuficientes
- 2. La apertura comercial
- 3. Vender su mercancía a su propia población
- 4. Producir y vender su mercancía a todo el mundo

- A) 1, 3
- B) 1, 4
- C) 2, 4
- D) 3, 4

**4.- Relaciona las empresas estatales con la nación a la que corresponden**

Empresas estatales	Nación
1. Pemex	a. Brasil
2. Pdvsa	b. México
3. Petrobas	c. Colombia
4. Ecopetrol	d. Venezuela

- A) 1a, 2b, 3c, 4d
- B) 1a, 2d, 3c, 4b
- C) 1b, 2d, 3a, 4c
- D) 1b, 2c, 3a, 4d